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一、基本情况 

1、培养目标 

作为研制上海历史的第一台计算机的科研单位，培养服务于计

算机行业以及计算机领域研究人才，是我所研究生办的首要任务，

立足自身办学传统与特色，以培养贡献于国家建设和计算机领域创

新的精英人才为目标。 

2、学科设置 

我所拥有学术型硕士学位点 1个，自 1982 年被批准为硕士学位

授予点以来，申报二级学科《计算机软件与理论》，并一直延续至

今。 

二、本年度基本数据 

1、招生情况及在校生情况 

我所历年按照教育部规定，可招收全日制学术型硕士 15人（仅

统考全日制），截止 2018年 10月，在校研究生数共 44人（包括 14
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年新生），其中今年新生录取 15 人，注册 14 人（一名学生在学籍

注册前，选择去国外留学，放弃入学资格），2016级、2017级录均

录取 15人并注册 15人。今年的录取比例为 1:1.4，生源类型为调剂

生。 

2、毕业生情况 

1）学位授予情况 

2017-2018学年，我所共毕业学生 14人（2015级的注册人数为

14），授予硕士学位 14人，如期获得学位率为 100%。 

2）学位论文情况 

2018 届学位论文答辩于今年 5 月进行，因部分学生参与的项目

涉密并延期，顾将答辩时间延长至 5 月进行。本次答辩按照计算所

研究生管理方案内容设置，校外高校专家 1 名、专业领域内知名企

业专家 1 名、所内专家一名（非带教导师）、所内老师 2 名（评审

委员会成员）；答辩结果按照投票表决，全票通过为合格；有一票

否决则需对论文修改后再次答辩；半数否决为不合格，需通知导师

重新审核，修改后再次答辩，二次答辩依然不合格，将按规定不授

予学位。本年度学位论文质量较去年有很大改善，例如：格式规范

错误等基本问题已不再犯，论文命题范围过大的现象也明显改善，

对于研究内容也罗列了充足的数据进行论证，数据真实无抄袭伪造

现象；但还有些问题仍需改善，比如：论文结构混乱，语句组织能

力不强，内容偏离主题，论点表述不明确，参考文献和案例没有说

服力度等。总体而言，虽然答辩难度在不断的提高，对学位论文的
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质量要求也更严格，但目的还是为了让学生充分发挥自己的能力，

重视自己多年的学术成果。 

3）就业情况 

我所 2018 届毕业生总体签约率为 100%，就业率为 100%，总人

数为 14人，月薪平局分布在 10500 元至 17000 元之间，行业类别为

计算机领域的专业技术人员，职务职称归类为工程师，企业类型分

布在三资企业（携程）、股份制公司（天猫、京东、滴滴）、国有

企业（人寿、银行）及民营企业。2018 届毕业生三方协议签订时间

比较早，2017 年底前所有学生就已完成签约，在毕业答辩开始前，

部分学生已在单位通过试用期待转正，本届毕业生就业无创业个体、

无事业单位、无科研院所及党政机关公务员，就业情况保持平稳。 

三、2017-2018 年度的工作报告 

1、研究生联合培养 

我所于 2018年 3月与上海第二工业大学签署了“环境工程专业

硕士联合培养协议”，将共同培养将计算机技术运用于环境工程领

域的全日制专业硕士。我所负责部分计算机专业课程的教学，其中

包括：计算机理论、高级程序设计、数据库系统分析、网络安全、

图像处理、传感网络原理、嵌入式应用、人工智能等专业课程；并

负责联合培养的学生为期一年的实习任务，双方各安排一位导师，

分别负责实习和论文；同时，我所研究生也可以前往上海第二工业

大学，共同学习专业课程，参与项目以及学术交流。本次联合培养

的重点在于加强高校和科研院所之间的教学合作，发挥各自的特长，
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相互取长补短，共享教学和科研资源。此次合作对我所来说最大的

帮助在于可以充分了解高校在所研究生管理上的制度和流程，可以

有效的弥补我们在管理制度上的不足，以及文案、报告、协议等正

式文件规范的问题，因此很期待这次合作在一年之后的效果。 

2、双创和竞赛 

本年度我所继续贯彻支持研究生创新和创业的教育方针，开展

最新技术讲座和就业指导，部分导师还频繁组织学生外出参加各类

技术论坛进行交流，希望以此开阔学生的思路，提高自身的学术水

平，虽然今年的毕业生中未出现放弃三方自主创业的学生，也没有

在校生提出创业申请，但就目前上报的专利申请和论文发表数量来

看，2019 年的双创还是很值得期待的。在全国竞赛方面，除了一年

一度的研究生数学建模竞赛外，我所今年首次受邀，并参加了全国

研究生电子竞赛，通过导师和学生的努力，获得上海赛区三等奖，

虽然未能出现，但经过这次竞赛，为今后的比赛提供了宝贵的经验，

更让所有在校生目睹努力终有回报的事实，在缺乏课题支持和参赛

经验的条件下，导师是如何指导参赛学员分离实习项目中的硬件技

术来转为比赛作品。为此，特意公示了比赛结果和参赛团队，希望

所有学生明年继续挑战。 

3、完善各类规章制度 

继 2017年针对在校研究生心理健康的关注后，今年我们对现有

的研究生管理办法进行了修改，并增设学位授予、实习管理以及导

师责任制能附属管理方案，目的是细化并加强对研究生各个环节的
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管理，做到既保证学生在校期间的学习质量，享有自己的权益；又

要做各项管理规定有法可依，有理可寻。今年共处理违纪学生一名，

该生在随导师项目实习期间，伪造病理报告，以回老家手术为由，

外出应聘实习，脱离教学计划长达 2 个月，按我所管理规定，为被

证实和批准的告假属于无效，无故脱离教学计划 2 周即可算作严重

违纪，特此按管理办法序列处理，并给予违纪处理通知及公示的处

罚，时效为期一年，毕业前若表象良好即可撤销处罚；此次处理重

点并不在于要让违纪学生延期毕业或退学，目的在于告诫所有学生

在校期间的规章制度，不可轻易违反、逾越；同时也验证了管理方

案中各项规定的可实用性。 

4、继续加强科学道德学风建设及学术研究 

2017 年集体观看了人民大会堂关于科学道德学风建设的直播，

记得李晓红院士、邱勇院士、周琪院士的精彩演讲鼓励了年轻的学

生将恪守原则、严格遵守学术规范、诚实守信，坚决抵制学术不端

行为。2018 届毕业生对学位论文的态度有了明显的改观，虽然学位

论文仅是学术研究的一部分，但从基本认知的改变开始，科学道德

学风建设将越来越被重视。今年一共开展了两次针对科学道德学风

建设的讲座，第一次是又研究生办公室组织的讲座，主要是总结了

近两年我所在狠抓学术道德上的成果及碰到的问题，然后是观看相

关视频，对新生开展教育；第二次是集中观看同步直播，这次还邀

请了新任的研究生导师一起观看，因为学风建设不单单是针对学生，

更应该是和导师一起遵守的学术道德底线！于此同时，我们也在积
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极落实导师责任制的相关细则。 

基于这一年的工作情况，结合我个人的想法，对我所正在及即

将开张的工作制定一个计划： 

1、加强研究生管理工作，尽快完善《上海市计算技术研究所研

究生管理办法》中的各项工作附属细则规定，完成从入学到毕业工

作的所有规定编制。 

2、尽快完成导师责任制细则的制定工作，由于工作人员有限，

各项细则制定进度缓慢，故还需抓紧时间落实。 

3、尽快完成学位评估的自查工作，学位授予点自查工作已经接

近尾声，各项指标文件基本准备齐全，正在抓紧时间做自查准备，

需尽快完成自查和评估总结提交工作，并通过这次评估来弥补不足

之处。 

4、做好导师与学生之间沟通纽带的工作，同时也需将已制定好

的规定落实到导师的指导工作中，在统一培养方案和教育方式的前

提下，增加各导师所在领域的特色，教育普及到所有在校生中。 

5、发挥科研院所的行业作用，完成第一批研究生联合培养工作。 

6、加大对研究生培养的投入，特别是导师、学生在科研成果上

的发表，以及学生与外校交流、国际交流方面的活动，尽量做到教

学、环境、科研与高校接轨。 

最后，衷心感谢我所领导、各管理部门、各研导师对研究生培养工

作的支持和帮助，同时也鼓励并希望就读于我所的研究生能够如愿

以偿、学以致用、在计算机专业领域开创出一片新天地，为祖国的
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科学技术发展进入新领域而奋斗！ 

 

 

上海市计算技术研究所 

                  二〇一八年十一月十三日 
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主报：上海市教育委员会 

上海市计算技术研究所行政办公室         2018年 11月 13日印发 


